

EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA MANANA

REDACTORES

Lic. don Tobias Zúñiga Montufar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio Gonzáles Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobias Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

Año II

San José, C. R., jueves 9 de octubre de 1913

Nº 525

DIRECTORES:

LIC. DON RIOARDO OOTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

ADMINISTRADOR
ARTURO AUBERT

OFICINAS:
Calle 4ª Norte
Frente a la Imprenta Nacional
TELEFONO 869 — APARTADO 990

NOTA: Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

SELECTA

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarpaparilla

Limitada por todas,
Igualada por ninguna

Necesita usted un Ataud?

Cómprolo en la Funeraria de

MANUEL CAMPOS Hno.

Donde consigue lo mejor y más barato.

Cuesta de Moras

Teléfono 330

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO
FRENTE AL SEMINARIO
Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD,

hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayacán, Cristóbal, Almendro, Jenízaro, así como una especialidad en tabloncillo, tabilla, trapiapos, guarniciones, cornisas, molduras, rodapiés, sócalos, reglas, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza

Ag. 7-ált.

ADOLFO GARCIA

Anúncie en EL REPUBLICANO

Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

DOCTOR CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Antiguo interno del Hospital de Quinze Vingt, antiguo Jefe de Clínica del Profesor Galezowski D. T. M. Liverpool School of Tropical Medicine, especialista de enfermedades de los ojos, oídos y garganta.—Horas de consulta: de 7 a. m. a 10 a. m. y de 2 p. m. a 5 p. m.—Operaciones gratis para los pobres de solemnidad.—

OFICINA: Casa que ocupó el doctor don Rodolfo Espinoza. Permanecerá en esta capital unos pocos meses.—TELEFONO 441.

CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la Cantina Internacional. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Sprilla, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M.,
Propietario

JOSE ROIG M.,
Administrador

Discurso

pronunciado por la señorita Carmen Calivá el 5 de octubre en la manifestación republicana de Heredia

SEÑORES Y SEÑORAS:

Una humilde hija de la democracia os saluda reverente y da la más cordial bienvenida al esclarcido patriota don Máximo Fernández y a la multitud de hermanos que vienen inspirados por un mismo ideal y un mismo sentimiento a visitar esta nuestra ciudad de Heredia.

Fiesta de fraternidad y de concordia en que los corazones palpitan al compás de un mismo alto propósito; en que el alma colectiva del pueblo herediense entona la hosanna de los pueblos libres y recibe con palmas al ilustre caudillo, al hombre que, altivo y puro, ha compartido con los humildes las amarguras del ostracismo, el sufrimiento del calabozo y las tremendas injurias de la incapacidad mental y moral de nuestros verdugos, de esos verdugos que aún pretenden en pleno siglo XX remachar las cadenas con que por tantos años ha tenido aherrojada el alma nacional.

El pueblo ya conoce a sus verdugos; también en medio de la humareda del combate, vislumbra las irradiaciones de sus redentores; el ve de un modo práctico, traducido en hechos innegables, quiénes son los que desean conquistar sus votos para un fin mercantilista y quiénes le ayudan en la tremenda lucha por mantener las instituciones patrias en su más alto esplendor. Esta lección escrita con sangre en las espaldas del pueblo y con hambre y desamparo por la tiranía del capital, es una lección demasiado objetiva para que pueda cegar la mirada escrutadora del pueblo que todo lo investiga con su buen sentido práctico.

Y es porque en ninguna parte como en Heredia se pueden contar a centenas las víctimas de la tiranía, de esa nefasta tiranía que nuevamente nos amenaza y que nos hace temer por nuestra liber-

tad, el ideal más alto de los pueblos cultos.

Bien venidos, seáis, señores; estáis en vuestra casa y entre hermanos que os reciben con los brazos abiertos!

He dicho.

En apoyo de una bella idea

San José, 8 de octubre de 1913.

Señor don Juan María Esquivel.

P.

Estimado señor y amigo:

La recomendación que desde las columnas de este diario hace usted a nuestros compañeros republicanos, no solamente la admiro, sino que la aplaudo, como lo he hecho en ocasiones diversas en que otros amigos de la causa republicana han tratado de llevar a la práctica tan justa y plausible idea.

El insulto, lejos de hacer avanzar una causa, la detiene y no pocas veces la hace retroceder. Es por eso que nuestros enemigos están hoy estancados como el agua en la llanura, en tanto que el republicanism, cual caudaloso río, corre sin que obstáculos alguno pueda detener su paso, y cuyas aguas, simulando soberbia catárgata, caen sobre las injurias del contrario, las deshacen, arremolina en su caída y transformadas en vistosísimos diamantes, se levanta hasta la alta cima en que hoy se encuentra nuestro Jefe, formando esa fulgente pedrería una corona de triunfo que va a posarse en sus altivas sienas de incansable luchador.

De la tribuna republicana, jamás sale un insulto para los jefes de las agrupaciones contrarias, mucho menos para las masas populares; en cambio, intelectuales y voceros del duranismo, han creído impresionar a los pueblos con la palabra «Réprobo», palabra que siempre se oye en boca de educados oradores duranistas, cuyo ideal no está en la conquista de una idea salvadora para la patria, sino en oponerse al paso triunfador de Máximo Fernández.

Que sea esta una lección para el enemigo, y que nuestros compañeros en ideas la lleven pronto a la práctica, son los fervientes deseos de su amigo,

ANDRÉS BOZA CAÑO

Suscríbase a EL REPUBLICANO donde encontrará abundante y buena lectura

IMPRESA
LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA
LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA
DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION
DE PRIMERA CLASE

Fiesta Escolar
en San Pedro del Mojo

En el edificio de la escuela de San Pedro se celebró una simpática fiesta antier, con asistencia de varios caballeros y de los maestros de Zapote, Curribat, San Sebastián y otros lugares.

Las alumnas del 3er. año normal del Colegio de Señoritas tomaron parte en la fiesta, como así muchas señoras que con su valiosa cooperación ayudaron a dar al acto todo el esplendor.

Hubo recitaciones, discursos, y se oyeron preciosos trabajos literarios que fueron premiados con aplausos por toda la concurrencia.

El señor García Monge disertó sobre la higiene del maestro, y sobre la labor que encierra el Magisterio para practicar una sólida educación. Todos los pasajes de esta conferencia, fueron hermosos y basados en conceptos científicos.

Nupcial

Con motivo del matrimonio del estimable joven don José Joaquín Jiménez con la virtuosa señorita Ramona Sosa Moreno.

Una mirada y una sonrisa fueron los precursores de ese amor y en sus almas se alimentó puro y ardiente sin que los vientos del desengaño vinieran a turbarlos en sus castillos de ensueño. Y al acercarse al tálamo nupcial que cubren las rosas de la ilusión, los heraldos de la esperanza anuncian con sus trompetas argentinas que dos seres que fielmente se amaron, han unido sus almas para siempre, prometiéndose mutua estimación en el camino nuevo que juntos han emprendido. Para esa feliz pareja, para Joaquín y Moncha, himnos de eterna ventura; el ruiseñor de la dicha preludia en la rama, sus cantos de alegría y la alondra de la esperanza llega, cual otra paloma de Noé, a dejar el ramo de olivo que simboliza la paz.

Que todo para ellos sea una eterna alborada de ventura y que la noche, la aciaga noche del infortunio, jamás se tienda en su derredor.

MARIO ARCE VARGAS

RECTIFICACIONES

En la Directiva Republicana de Carridabat en nuestra edición del martes, tenemos que hacer la siguiente salvedad.

En la sección de Secretarios, donde dice don Alberto Barrantes R. léase Alfredo Bermúdez R. y el nombre de don José Leitón Umaña que aparece repetido por error involuntario nuestro, queda reemplazado por el señor don José Ramírez u. ap.

ARTURO AUBERT

HONOR AL MERCATO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES tenemos en la TINTORERIA DE CARLOS PERALTA HIJO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVENCERA

OTARD DUPUY EL MEJOR COGNAC

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS

LAS TRES BANDERAS

No ya la vida de los candidatos, sino la historia de los partidos que actualmente se disputan el triunfo, es lo que vamos a analizar, ajustándonos en este examen a la verdad clara y desnuda, tal como resplandece en los sucesos políticos que han conmovido hondamente a nuestra tierra.

Son tres los grupos, tres las fracciones sociales, tres los bandos. Cada uno tiene su bandera, su historia y sus tendencias. Luce el uno un pendón azul, símbolo de la Democracia; el otro un pendón rojo, enseña del orgullo de un hombre y de su funesto imperialismo, y el otro, un pendón verde y blanco, que simboliza la soberbia aristocrática de un grupo de banqueros y hacendados de humilde origen, entrelazada con la vanidad da un Olimpo intelectual integrado por juristas, médicos y literatos de mediana cultura.

El Partido Republicano tuvo su cuna en Heredia el año de 1897, y se formó con el objeto de oponerse a la reelección de don Rafael Iglesias. Fueron sus jefes los Licenciados don Ricardo Jiménez y don Máximo Fernández, el Doctor don Juan J. Flores, don Manuel de Jesús Jiménez, el Lic. don Cleto González Víquez y otras personas de menor significación política. Adoptó como insignia la bandera de la Patria, la misma de los constitucionales del 89 y que, según el valiente himno de aquel entonces, «en un tiempo flameó en Santa Rosa.»

El Partido Republicano se formó con viejos elementos del Partido Constitucional, robustecidos por el contingente del Partido Democrata del 94, y el de los partidos católico, fernandista y jimenista de esa misma fecha.

Su primera manifestación de vida fue un grito de protesta contra las pretensiones de Iglesias y un himno sublime a la libertad de los costarricenses.

El Partido Civil se incubó en el Ministerio de la Guerra, durante la administración del Lic. don José Joaquín Rodríguez. Iglesias, yerno y ministro del señor Rodríguez, recogió los elementos del disperso duranismo, y lanzó su candidatura como oficial. Una noche, asomó una banderita roja a uno de los balcones del Ministerio de la Guerra, y Costa Rica supo que el apóstol del 89, el que había roto «la cadena de los veinte años,» inauguraba un nuevo régimen de despotismo y de terror.

La Unión Católica era el Partido preponderante. Pues contra ella enderezó Iglesias sus ataques. «El país—dijo—está entre el abismo a que quiere precipitarlo el clero y el abismo de la demagogia, representada por el Licenciado Montero.» Y para salvar al país del clero y de los demagogos, el «creyente» de hoy, el «devoto católico» y «sincero demócrata,» pisoteó la voluntad popular, atropelló a los sacerdotes, desterró a Montero y escaló el Poder sobre los cadáveres aún palpitantes de los desventurados griegos.

En 1897, cuando el país se preparaba a la contienda electoral, se oyó de nuevo el clarín de Iglesias en las alturas, y el Partido Civil corrió a agruparse en torno de su jefe, que le brindaba, a cambio de su apoyo incondicional, todas las granjerías y galas del Poder. En la desigual jornada entre el usurpador y el pueblo, cayeron muchos republicanos; la Comisión Permanente decretó el estado de sitio; el Partido se abstuvo de votar para no ser víctima de inicuos atropellos e Iglesias salió reelecto por los 24,000 votos famosos.

El Partido Republicano no reconoció aquella usurpación y quedó por lo tanto autorizado ante la conciencia pública para combatir al Dictador por medio de la fuerza. Dos intentonas para arrojar a Iglesias fracasaron por especiales circunstancias: una el 28 de noviembre de 1897 y otra el 25 de febrero de 1899.

Iglesias pensaba reelegirse indefinidamente; pero la crisis económica que sobrevino a consecuencia de la baja del café y del cambio del sistema monetario, sumada al descontento general que hacía sentir un tremendo estallido, todo esto fué causa de que el dictador, en conciliábulo secreto con Cleto González Víquez, pensara en abandonar el Poder, dejándolo en manos de una persona que le cubriera las espaldas y que al mismo tiempo fuera una garantía para su partido y un asidero para lo futuro. Para desempeñar este indigno papel se prestó el Licenciado Ascensión Esquivel, persona de malos antecedentes políticos y de carácter solapado, si bien íntegro en lo que respecta al manejo de los fondos públicos.

Como agente de la Transacción ante el pueblo, fue designado el Mirabeau de aquel Olimpo, grandilocuente como el Mirabeau del 93; pero como él veleidoso y como él altisonante y vacío. El Doctor Zambrana izó en «La Prensa Libre,» que entonces dirigía, «bandera blanca,» y a poco, la banderita roja que arrogante flameaba en la Casa Presidencial, fue abatida y en su lugar apareció también la bandera blanca.

La Transacción era un hecho.

La Plana Mayor del Partido Republicano, repitiendo la aventura de Doumouriez en Holanda, después de la batalla de Nerwin-den, cruzó el Rubicón de los principios y transó con Iglesias.

Así surgió el Partido Nacional con su bandera blanca, como fruto de una componenda en que muchos entraron de buena fe, y sólo tres individuos jugaban un papel oscuro: Rafael Iglesias, Cleto González Víquez y Ascensión Esquivel. El Partido Nacional, pues, «nació en una encrucijada,» como dice un escritor civilista, y en su seno llevaba ya el cáncer de la traición.

Un grupo de patriotas, de «soñadores,» de «principistas,» recogió la bandera republicana, y vientos de gloria la hicieron ondular de nuevo en la cresta de los Andes. Aquel grupo de girondinos, en mes y medio de inmortal combate, hizo retroceder en toda la línea a las huestes nacionalistas, e Iglesias y el Olimpo unidos sintieron pasar cerca de sí el fantasma de la derrota, y se vieron obligados a echar mano de la violencia oficial para asegurar el triunfo de un endiosado farsante, que muchos aceptaron tan sólo a título de «peca-cuana política.»

No surgió Ascensión Esquivel contra Máximo Fernández, como dijo el señor Alvarado Quirós en un discurso que pronunció en Heredia ante Albino Villalobos, que no despegó los labios para restablecer la verdad de las cosas, sino que fue al contrario: Máximo Fernández surgió de la llanura del pueblo, para enfrentarse a Ascensión Esquivel, que surgió de una conspiración olímpico-iglesista.

Y la bandera roja... ¿Qué fué entonces de la bandera roja? Arriada por la propia mano de Rafael Iglesias, yacía al pie del asta, recogida y avergonzada, como un ave trémula a la que le han cortado las alas, y luego, como un guñapo, como un andrajo, aquella bandera que simbolizó el orgullo de un hombre, fué a parar al gancho de una trapería, después de rodar hecha girones por los establos y muldares del Olimpo.

Tres años más tardes, en 1905, de nuevo los clarines del republicanismo tocaron llamada en los viejos baluartes ilustrados por tan magnas proezas y la bandera tricolor flotó airosa, como el lábaro bendito de la Patria sobre las trincheras de Rivas.

En el cuartel vetusto del Olimpo, de nuevo flotó la bandera blanca, la de las transacciones oscuras y las debilidades vergonzosas.

La bandera roja continuó relegada al olvido... La imposición oficial triunfó; Esquivel, burlando la conciencia nacional, cometió el atropello más inicuo que, después del fusilamiento de Mora, se ha cometido en Costa Rica. La bandera blanca flotó triunfante, sí; pero sobre el sepulcro de las libertades públicas, enarbolada, no en el asta santa del tricolor hermoso, emblema de la Patria, sino en la punta de una bayoneta, como remate de un fusil!

Esta usurpación escandalosa, conmovió hondamente la conciencia republicana de un ilustre patricio, que, embarcado en la misma nave de responsabilidad del señor Esquivel, por creerlo patriótico, por creerlo necesario para el bien del país, se había envuelto desde aquella fecha en el manto de sus prestigios, más impenetrable que el escudo de Atlante en el Orlando de Ludovico Ariosto, y contemplaba, con serenidad augusta, el desarrollo de los acontecimientos. Y Ricardo Jiménez electo Diputado *sin compromiso ninguno* (cómo es de noble, cómo es de grande nuestro Partido!) por el Partido Republicano, vino a ser el jefe de la oposición en el Congreso. El Destino había dispuesto que el mismo Jove, transfigurado en Prometeo, fuera el exterminador de los dioses, y aquel Olimpo de cartón crugió y se hizo pedazos bajo la potente mano del titán. Entonces, los dioscecillos, por consejo de su jefe, corrieron a rodear al vencedor, al fuerte, al pujante adalid que los había derribado de sus pedestales de yeso... para que más tarde uno de ellos pudiera escribir:

«Habla, señores, un jimenista entusiasta, que tuvo el honor de encontrarse en la primera reunión del primer núcleo del partido, verificada en la casa de don Alberto González Soto, con anterioridad a la famosa convención republicana; y los que allí fundamos ese partido veníamos del campo cletista,» etc. (Discurso pronunciado el 5 de octubre en Heredia por el Licenciado don Alejandro Alvarado Quirós.)

El Olimpo, pues, corrió a rodear al Licenciado Jiménez; pero éste, comprendiendo la exigüidad del grupito incoloro y que los jóvenes cletistas entonces, como ahora, tenían una hachita que afilar, declaró que no aceptaría tal postulación a menos que el Partido Republicano no lo proclamara su Candidato.

Y el Partido Republicano, recogió ese nombre, que ya estaba escrito en el corazón del pueblo, para esculpirlo en la columna de julio de la Patria al lado del de Juan Mora Fernández.

El viejo portaestandarte de los republicanos, el íntegro ciudadano Lic. don Máximo Fernández, que fue el primero en aconsejar este paso, depositó entonces con religiosa solemnidad, el lábaro del

Partido en manos del Lic. Jiménez, y el alma de la Patria en ese momento, simbolizada en una diosa, cubrió de lauros las sienes de los dos patricios.

La bandera republicana, pues, continuó flameando enfrentada, como siempre, a las legiones del despotismo, y los jóvenes cletistas, abandonaron su guñapo blanco, para cubrirse bajo los pliegues de nuestra enseña y llamarse «republicanos.»

En vez de la bandera blanca, apareció como una amenaza, bajo el azul del cielo, el rojo estandarte de Iglesias, exhumado del museo en que había dormido el sueño del olvido, apollillado y cubierto de polvo, durante ocho largos años...

Y la bandera republicana por primera vez se izó triunfante en lo alto del Capitolio, en tanto que los escuadrones rojos, amedrentados por la derrota, se desvanecían en la sombra.

Hoy flotan de nuevo las tres banderas, la republicana, azul e inmaculada, como un girón de cielo prendido en un asta; la iglesista, roja como una herida abierta que mana odio y sangre, y la nacionalista, blanca como una ilusión desvanecida, como una fúnebre mortaja; como una sábana de nieve donde se ostenta una cruz verde con una corona de ciprés entrelazada en sus piadosos brazos...

La bandera republicana, desde que fue izada en 1897 en Heredia, ha flameado siempre, ya en la oposición, ya en el Gobierno, cobijando con sus pliegues todas las aspiraciones de libertad y justicia. Siempre clavada en la cumbre de la montaña popular, en el baluarte batido por las cóleras de los tiranos, en la trinchera, en la barricada, en el pedazo de mástil de la nave deshecha a cañonazos, en la roca azotada por los huracanes y las olas y visitada por el rayo, ya sirviendo de guión en el camino del triunfo, ya flotando agujeada por las balas y ennegrecida por la pólvora, ya cubriendo, a manera de mortaja, los restos de los héroes caídos en la lucha, ya presidiendo en el más alto tribunal de la República las supremas conquistas del derecho, la bandera republicana nunca ha tenido eclipses; jamás se ha arriado ante las amenazas de los déspotas, ni se ha rendido ante las conveniencias de los falsarios.

En cambio, la bandera roja se ha eclipsado varias veces, se ha abatido para dejar el sitio a otras banderas y ha permanecido largos años en el rincón de un museo cubierta de polvo y telarañas; y la bandera blanca, fruto de una componenda pasajera, a su vez ha desaparecido varias veces de la arena política.

Jamás el republicano ha militado bajo distinta bandera y bajo otra designación. En cambio, el civilismo se llamó nacionalismo en 1901 y en 1905 y el nacionalismo se llamó republicanismo en 1909, cuando los cletistas con armas y bagajes vinieron a militar bajo nuestra enseña gloriosa.

Y es que el Partido Republicano es el único partido definitivamente establecido en Costa Rica; el único que no se desbanda con la derrota ni con el triunfo y que perdurará durante muchísimos años para felicidad de nuestra Patria. Su existencia se debe a sus ideales, no a la conveniencia de un círculo ni a la ambición de un hombre. En sus filas, el jefe no es más que el *primer soldado*, no el amo y señor de todas las conciencias. A su esfuerzo, de debe la implantación de los principios genuinamente democráticos y el restablecimiento de nuestro crédito público, perdido por Iglesias y por el fastuoso Olimpo que nos dejó «una herencia de responsabilidades y desastres.»

La bandera roja y la blanca pasarán en breve a la historia, como enseñas de un día, que sirven tan sólo para una contienda política, y otras banderas las reemplazarán en el palenque, pero la bandera azul, bandera de amor, de paz y de trabajo, que simboliza los nobles anhelos populares, que recuerda los triunfos de la democracia y que vela el sueño profundo de los mártires que cayeron en la lid como los antiguos espartanos, flameará siempre gloriosa en el Sinaí o en el Tabor, en el Capitolio o en el Aventino.

URSUS

Ecos de la jira triunfal de don Máximo por el Guanacaste



El Candidato Republicano, al frente de más de doscientos jinetes, cruza las aguas del pintoresco río Tempisque

Hacia la República

Dígase lo que se dijere, nuestro país poco a poco avanza hacia el régimen de la verdadera República.

Cómo no ha de ser grato para un costarricense ver y sentir que sus libertades están garantizadas, cuando sabe que hay sanción para los actos dolosos de los empleados de la administración pública, encargada del manejo de la mecánica de la comunidad, que se llama el Gobierno?

Ha sido principio del régimen absoluto y de la tiranía hacer de la administración el azote y el terror de la comunidad.

Donde quiera que hay un gobierno de fuerza, éste se hace el padre de sus empleados públicos y sostiene y premia sus desmanes.

Con el avance de los principios republicanos se ha descubierto que un empleado público no es sino un servidor de la sociedad civil y no su azote. Si un empleado falta a sus deberes, el gobierno no ha de encubrirlo, sino castigarlo.

En «La Gaceta Oficial» de ayer se registra una orden a las autoridades subalternas del Presidente Jiménez, exhortándolas para vigilar y castigar a sus empleados que falten a sus deberes y dando una satisfacción pública a la familia del difunto y a la sociedad costarricense por el hecho delictuoso de un policial del servicio público.

Es la primera vez que se registra un hecho oficial de tal magnitud en los anales de la historia patria.

Si el pueblo griego celebra orgullosos sus victorias contra turcos y búlgaros por la victoria de sus armas, que son las bayonetas, los costarricenses, en el fondo de nuestro orgullo patrio debemos celebrar las victorias de nuestras armas del derecho, con el mismo júbilo con que aquellos celebran las de sus cañones.

No creo yo que con este hecho hayamos llegado ya a la meta de nuestro progreso, ni quiero con ello adular al Presidente Jiménez, que no necesita de mis aplausos, ni hace sus actos para que lo bendigan sus conciudadanos.

Yo creo que aún estamos muy lejos de la madurez de nuestra República; y creo que aún actualmente hay muchas cosas todavía que destruir y que censurar; pero, como en mi criterio, este acto tan trascendente en nuestra historia política vale la pena señalarlo, me he permitido consignarlo para recuerdo de nuestros conciudadanos.

Y luego dígan aquellos que se ríen de nuestras predicaciones y de nuestros esfuerzos, que los principios republicanos no avanzan en Costa Rica; y que nosotros clamamos y luchamos por simple política y partidismo.

Paso a paso y hora por hora, hay que luchar porque no se destruyan nuestras conquistas.

El régimen de la libertad es muy valioso para que queramos volver a los tiempos de la policía registrando a medio día y media noche a los ciudadanos transeúntes o que dormían tranquilos en sus casas, o a los tiempos en que para hacer unas elecciones era preciso suspender las garantías y desterrar a los ciudadanos, o a los tiempos aquellos que cuando un empleado público mataba o robaba, era preciso tal vez separarlo de su puesto para calmar los ánimos; pero luego, para no falsear el régimen despótico, premiarlo dándole en otra parte un puesto más elevado y más lucrativo.

ADÁN SABORIO

Los obreros costarricenses de la Northern Railway se declaran en huelga Inalificable proceder de la Empresa

Se han presentado en nuestras oficinas dieciséis obreros carpinteros, hijos del país, que se han retirado del trabajo de la Northern Railway Co por motivo de no estar conformes con los procedimientos del Jefe del Taller Mr. Rayner.

Nos aseguran que, a fines del mes pasado, el señor Rayner contrató a ocho carpinteros americanos, bajo el pretexto de que los hijos del país no eran competentes para ejecutar los trabajos del taller; siendo así que, durante largos años, han probado lo contrario. Estos obreros americanos fueron contratados con doble sueldo, mejor trato y trabajan mucho menos.

Como Mister Rayner dió orden al jefe de los carpinteros Mr. Alfredo Milla para que pusiera a los obreros costarricenses a trabajar junto con los americanos en la construcción de carros, los obreros costarricenses, naturalmente, protestaron, pues era injusto que recibieran la mitad del sueldo de los americanos, haciendo el mismo trabajo que ellos. La empresa se negó a escuchar las

justas demandas de los carpinteros costarricenses; y así, estos por dignidad y compañerismo, decidieron ayer a las 3 p. m. abandonar los trabajos, mientras no se resuelva favorablemente el asunto.

Se trata de una manifiesta injusticia de la Empresa para con nuestros obreros nacionales, que son tan laboriosos y competentes como los extranjeros y tal vez más, y pueden acreditar en su abono, largos años de servicio. Cierto es que la Northern Railway puede proteger como guste a sus compatriotas; pero también es cierto que debe tener en cuenta que deriva sus pingües utilidades del país, que se enriquece con el dinero del pueblo costarricense, y que, por consiguiente está obligada, a tratar a sus obreros bajo un pie de igualdad, sin exclusivismo odioso.

EL REPUBLICANO deplora este inculcable abuso que ha obligado a declararse en huelga a números obreros honorables, padres de familia en su mayor parte, y pide al Gobierno que intervenga en el asunto a fin de obtener una solución equitativa.

CASOS Y COSAS

Nueva Barbería

El maestro don Juan Torres (Chileno) acaba de instalar su taller de barbería «La Continental» en la amplia sala esquinera, diagonal al Hotel Español. El maestro Torres ha introducido muchas reformas en su barbería que, por su servicio higiénico y a la amabilidad que caracteriza a sus empleados, cada día adquiere mayor clientela. Recomendamos «La Continental» a nuestros lectores.

Entusiasmo republicano en Puntarenas

La comisión republicana que fué nombrada por la Directiva Central del Partido para hacer propaganda en Puntarenas, ha regresado agradablemente impresionada del éxito de su cometido. A la última reunión efectuada en Puntarenas el domingo, concurrieron más de 700 ciudadanos, que vivaron estrepitosamente al Jefe, desfilando por las calles de la ciudad en el mayor orden.

Y aún hay quien dude de que Puntarenas es azul?

Ir por lana y...

Nos escribe un estimable correligionario de Heredia, a propósito de la proyectada jira del Jefe Rojo a esa provincia azul:

«Dicen que Iglesias vendrá a esta ciudad dentro de pocos días, y que irá en primer lugar al panteón a visitar las tumbas de José Gregorio Trejos, Juan J. Flores, Matías Sáenz, Alfonso Zamora, Joaquín M. Flores y Presbítero Joaquín Hernández, ilustres próceres republicanos de esta ciudad que soportaron los ultrajes de su imposición y de su ira. Debe ser que quiere reconciliarse con los que ya no existen. Bien por su acto de generosidad.

Si en esta provincia se respetara la memoria de aquellos inolvidables mártires, no habría un civilista. «En fin si no hubiera baja y servilismo en Costa Rica, no habría partidarios de Iglesias».

En fin, para desengaños está el tiempo.

Ecos de la jira triunfal de don Máximo por el Guanacaste



Entrada del Caudillo a la villa de Santa Cruz, al frente de una cabalgata de más de quinientos jinetes

Del teatro de la vida

Gorki se muere...

Ni la lenta agonía de Tolstoy—que se hundió con la majestad de un sol en el ocaso—ni la muerte de León XIII, que se desvaneció como un fantasma de niebla, me han conmovido tanto como la agonía de mi autor predilecto: Máximo Gorki. Gorki muere lentamente, gradualmente; no queda ninguna esperanza de salvarle: la tuberculosis le desgarró los pulmones; a la vuelta de unos pocos días los estímulantes y los sueros serán ineficaces, la congestión paralizara sus miembros y un golpe de tos seca, cavernosa anunciará al mundo que el soplo vital se ha extinguido en su ser. Ya es casi un espectro; mañana será un montón de gusanos, un poco de carbonato de cal, nada.

Los que han leído la biografía del grande escritor eslavo y saben de la poderosa influencia que ha ejercido su obra en nuestra generación intelectual, sobretodo en Rusia—en esa Rusia donde el fuego se esconde entre la nieve como en los *geissers* polares—no podrán menos de pensar, una vez más, en esa terrible *einoneia* que oculta la esfinge del destino en sus labios inviolables. El vagabundo famélico, desesperado, pidió un día a Dios la misericordia de la muerte, pasó ileso entre las vicisitudes; el escritor glorioso muere, cuando pedía unos días más de vida, para concluir la obra que concibiera su cerebro. Y muere de tisis: enfermedad aristocrática que debiera respetar a los hombres de acero. Parece ser ley biológica: a medida que se intensifica la vida del espíritu, la materia se hace más frágil. Como que la chispa del dinam cerebral quema el organismo. ¡Bienaventurado Sancho, que tiene sus pulmones de bronce!

Morir de un modo o de otro, ¿qué importa?—Todo es acabar. Pero es triste dejar la tarea a medio concluir y no poder decir a la muerte: concédeme siquiera unos días para escribir la última creación. ¡Se concibe algo más doloroso que el lamento de Chernier: «aquí había algo!» Pero la sombra avanza para envolvernos y el barro se cae a pedazos.

No ha mucho murió aquí, con agonía dolorosa, también minado por la tuberculosis, con un estocismo griego, el Poeta Lisímaco Chavarría, una de esas almas

taciturnas que aman la vida porque la vida—cortesana enamorada de la forma—no ha tenido para ellos ni una sonrisa, ni una dádiva. El pobre Lisímaco tuvo la triste gloria de la apoteosis póstuma. Alrededor de su tumba fueron a llorar aún quienes, mientras vivió, nunca le rindieron el sombrero. Después... el dulce olvido; unos cuantos versos dispersos como gotas de rocío en el pétalo de la flor. ¿Quién vuelve atrás para mirar al caído en este carnaval bullicioso? Laureles... laureles; ea, cambiad todas esas coronas que váis a poner sobre los atadés por unas copas de buen Burdeos. El caso Gorki me ha traído a la memoria no se por qué, el caso de Chavarría.

Gorki... ¿habéis leído a Gorki? Al través de esas páginas vivientes desfilan las estepas desoladas; los mujiks de barbas emmarañadas y rostros macilentos; las mujeres histéricas que llevan en la masa de su sangre como una sed inextinguible de martirio; los desequilibrados que confían a la dinamita la redención de los pueblos, los parias, en fin, que no piden libertad porque carecen de pan. Gorki es mas poderoso naturalista que Tourgneff; ha vivido esas escenas de sus libros; ha sido un vagabundo que se ha rozado con todas las clases sociales. Tolstoy planteó un problema social en términos místicos, para llegar a una conclusión teológica.

Gorki expuso ese problema en términos positivista, dejando a la ciencia el encargo de resolverlo. Tolstoy quiso ser un apóstol. Gorki se contentó con ser un libertario.

En dos palabras se puede resumir la historia del célebre novelista ruso: hijo de campesinos, se crió en la miseria; y fué sucesivamente obrero, vagabundo, que recorre a pie toda Rusia; dependiente de comercio, afiliado a las sociedades nihilistas; tabernero... hasta que, por fin, a los 30 años, el rayo que deslumbró a Saúl le abrió las puertas de la gloria. Su compañera fué la soledad; su estímulo fué el hambre.

Gorki está agonizando... Hermanos que habéis aprendido a odiar el mal en sus libros, orad por él.

AYRES NASCIMENTO

LA JIRA DE DON MAXIMO A LIMON RECTIFICANDO UNA NOTICIA

No está en lo cierto nuestro colega La Información al asegurar que don Máximo Fernández no podrá asistir al Congreso Eucarístico por tener que ir esos días a Limón a una fiesta política.

El Candidato del Partido Republicano, Lic. don Máximo Fernández, ha postergado su viaje a Limón para el 19 de los corrientes. En esos días solemnes, pues, no se hará política.

LO QUE PASA EN CURRIDABAT

Señor Director de EL REPUBLICANO San José

Estimado señor: Como usted ve, en ciertos tiempos hay personas que ocupan la prensa para verdaderas majaderías; y lo que es de verdadero interés no lo tocan porque no conviene a sus miras. Aquí en Curridabat sucedió un caso un tanto grave, del que nadie se ha ocupado: es el siguiente:

Se les ha ocurrido traer un *chunche* para acarrear material del quebrador al lugar donde van haciendo la rampa; dicho *chunche* lo maneja un señor Luis Vives, pero Tobías Escribano, superior de Vives casi siempre que viene a ésta acostumbra quitar a Vives de su puesto y colocarse él, tal vez de buena intención ó por recompensar en algo el sueldo que devenga. El viernes cinco del pasado, sin duda amanece de mala suerte o quien sabe en que vendría pensando, pero lo cierto fué que estuvo de un pelo que el *chunche* se hubiera caído al río María Aguilar causando, a no dudarlo, la muerte a Escribano, Vives y dos peones que con ellos trabajaban.

Pues señor, fué necesario llamar todos los peones que tienen a su mando, aceptar el servicio de los particulares del barrio, y además, hacer llevar seis yuntas de bueyes para ponerlo fuera del peligro en que quedó, sin que todo esto bastara para que fuera necesario arrojar la piedra al río; allí está, a la vista de todos para prueba de que nada de lo dicho es mentira. Quiero anticípale que aunque Vives y Escribano no son vecinos de este lugar, nos hubiera sido penoso haber tenido que sacarlos hechos cadáveres del río.

Al ocultar mi nombre lo hago, no

por miedo ni porque el hecho que relato no sea cierto, sino para evitar molestias como la que le pasó a un vecino mío que por haberle hecho una observación por la prensa al señor Escribano, fué llevado por éste a la presencia del señor Agente de Policía; allí hizo comparecer también a tres de sus subalternos para su apoyo, digo subalternos, porque él los manda, pero no porque él es quien los paga. Allí, según he sabido, amenazó a su contrario hasta con la cárcel; y qué resultó de toda esa halaca? que el perjudicado fué el Erario Público, es decir, todos nosotros, porque el señor Escribano y los que lo acompañaban son pagos por el Estado y ese rato perdido bien pudieron haberlo aprovechado dando cumplimiento al trabajo que se les tiene encomendado.

Más tarde, el señor Escribano trató de vindicarse por la prensa para lo cual hizo uso de firmas de personas que yo estoy seguro, no saben ni entienden lo que deben firmar; pero qué podían hacer los pobres cuando son sus subalternos y necesitan del salario para vivir?

Yo estoy pensando si será verdad que el señor Escribano ha vendido sus dos yuntas de bueyes; como estamos hechos a ver tantas manías, de ahí viene que muchas cosas no se pueden creer.

Anunque mi nombre no salga a luz y como ningún director de periódico acepta artículos que no lleven firma responsable, ahí le queda la mía, para comparecer, si necesario fuere, ante un tribunal competente pero no ante un Agente de Policía que talvez por sencillez se hace cargo de lo que no le corresponde.

Corresponsal

Nota de duelo

En el Zapote falleció antier la virtuosa señora doña Timotea Mora de Díaz, madre amantísima y esposa modelo.

Una traidora enfermedad que ha tiempo padecía la llevó al sepulcro dejando sumidos en el dolor a su numerosa familia.

EL REPUBLICANO envía desde sus columnas su más sentido pésame al entusiasta correligionario don Jesús Díaz esposo de la extinta a sus queridos hijos y demás familiares. Los zapotenses lamentan esta desgracia y por mediación de nuestro copartidario don Antonio Muñoz, recibimos esta infanta noticia que hoy consignamos con todo nuestro pesar.

Carlos M. Gutiérrez

A este talentoso artista alajuelense le fué concedido el primer premio (una hermosa y artística medalla de oro) en el concurso abierto entre todos los músicos del país, con el objeto de componer el «Himno Eucarístico», que se estrenará el próximo 12 de octubre, y que debía reunir a la vez solemnidad y sencillez. Entre gran número de himnos presentados por distinguidos profesores nacionales, se llevó la palma el amigo y entusiasta correligionario, a quien enviamos nuestra más sincera felicitación.

Alajuela, octubre de 1913.

La voz de una republicana A propósito de una falsa especie

Dice La Información en su edición de ayer que «los candidatos Iglesias y Durán asistirán al Congreso Eucarístico, tomando cada uno el lugar que se les ha señalado, con la plana mayor de sus partidos. Don Máximo no asistirá a aquellos festejos, pues tiene para ese día una fiesta política en Limón. A la gran procesión del 12 asistirá el Jefe de la Nación y todo su gabinete.»

Esta es la especie que propalan nuestros adversarios, los que un odio sin límites profesan al Lic. Fernández, los que a plena luz del día, miran con menoscabo la grandeza de aquel corazón altruista, de nobles sentimientos cívicos, y por ende, abriga sentimientos católicos que son los que, en el ambiente social, arrastra la popularidad y en torno de él, y su bandera, congrega las multitudes.

La calumnia de sus adversarios trastorba los límites, supera a la desvergüenza, pero muy en breve la presencia del Lic. Fernández dará un mentís a las aseveraciones de La Información.

El Lic. Fernández ocupará su puesto que tiene señalado y que en el Congreso Eucarístico le corresponde

UNA REPUBLICANA

San José, octubre 8 de 1913.

Anuncie usted en EL REPUBLICANO que es el periódico MAS LEIDO y de MAYOR CIRCULACION en el país

ALMACEN DE GRANOS.—TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Avena en grano ★ Maíz quebrado ★ Heno de Alfalfa ★ Semilla de Algodón Afrecho de todas clases

Café en grano ★ Frijoles y Arroz Sal del país ★ Azúcar 1a., 2a. y 3a.

Leche Condensada ★ Semillas de Hortalizas ★ Almidón de Yuca ★ Cebollas Canarias ★ Queso de Bagaces

APARTADO N° 614 ★ LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA ★ TELEFONO N° 198

Protestas y adhesiones

Protesto de la manera más enérgica de la firma que en mala hora di por la causa del Doctor Durán; el sólo hecho de encontrarse en ella el conocido Cleto González Víquez, es causa más que suficiente para el completo desprestigio de los duranistas. Yo he sido y seguiré siendo republicano; veo que el gobierno de nuestra querida Patria sólo puede seguirlo el probo ciudadano Licenciado don Máximo Fernández, el único que garantizará nuestras libertades y hará de Costa Rica un país próspero y feliz.

Juan Rafael Solís

Testigos: J. M. Quijano, P. Varela E.

Yo Juan Villalobos Bermúdez, vecino de Patarrá, cantón de Desamparados, hago constar por primera y última vez que reflexionando como patriota que el único que puede hacer la felicidad de nuestra Patria Costa Rica es el hijo de este pueblo el humilde Licenciado don Máximo Fernández y que lo proclaman los verdaderos hijos del pueblo y trabajadores, y por lo tanto a él me adhiero. Viva la República. Viva Máximo Fernández.—San Antonio de Desamparados, octubre 7.—A ruego de Juan Villalobos Bermúdez, que no sabe firmar,

A. Monje Reyes

Testigo: Francisco Bonilla Rojas, Zúñon Godínez.

Yo, Gabriel Solano Sánchez, en uso de mis derechos de ciudadano hago constar que arrastrado de haber sido por el Partido de los Océanos, presto de tal firma y me adhiero al Partido Republicano. Únicamente salvará mi querida patria.—Aguilar, octubre 6 de 1913.—Por Gabriel Solano Sánchez,

Bruno Solano

Testigos: Arturo Solano H., María Hilda.

Yo, Eusebio Alvarez Estrada en pleno uso de mis derechos me adhiero

El Guanacaste rechaza a Iglesias y Durán

Considero que es el Partido Republicano el que mejor garantiza los derechos de la clase trabajadora; como la salvación de mi patria y deseo su resurgimiento, me adhiero a la causa republicana triunfante a la hora actual, en toda la República.

Viva don Máximo Fernández! Por Juan Carrillo,

Raul Salazar A.

Hago constar por este medio, que de hoy en adelante perteneceré orgullosamente al Gran Partido Republicano que proclama para Presidente de la República al eximio ciudadano Licenciado don Máximo Fernández, apartándome de las filas del civilismo.

Me comprometo, por lo tanto a dar mi voto por el triunfo del Partido Republicano.—Santa Cruz, 2 de octubre de 1913.

Enrique Espinosa

Protesto de la firma que di a favor del Partido de Rafael Yglesias, y con todo corazón me adhiero a los invencibles escuadrones republicanos.

Viva el futuro Presidente de la República Licenciado don Máximo Fernández!—Santa Cruz, 2 octubre de 1913.

Serafin Alvarez

Manuel Bejarano, ABOGADO Y NOTARIO

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

San José, Mayo 28 de 1913

HARINA marca FLECHA

sólo comparable con la "Gold Medal," la mejor harina que se importa en Costa Rica.

Proteja a los republicanos

El Taller de Tapicería de Higinio Villalta está siempre a las órdenes de sus favorecedores. Se ejecuta toda clase de trabajo en el ramo. Depósito permanente de colchones de toda especie, dando garantía y estricto cumplimiento en las órdenes que se nos confíen.—Frente al actual almacén de Knohr, al lado de la «Lechería Central» de don Alberto González Soto.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTOS

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarazas americanas, Zéfitros, Casimires Ingleses, Loza, Cristaloría y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN



J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso Negro Alemán

Precios sin competencia LA MEJOR DEL PAIS

Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas

AL "IDEAL ROOM"

Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad josefina, tanto por sus exquisitas bebidas como por el aseo, prontitud y buen trato de sus empleados.

UNA VISITA LO CONVENCERA

Fábrica Industrial de Aguarrás MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA y BOLETTI, L. M. CASTRO y C^a, y PAGES HERMANOS T. M. Ortuño & Co. Proprietarios

Apartado No. 246

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO (NORTE-ALEMANA)

Capital M. 15.000.000
Fondo total de garantía M. 28.650.000
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

IMPRESA, PAPELERIA, ENUADERRACION Y FOTOGRAFIA "ALSINA".

MOLINO COSTARRICENSE LINDO BROTHERS

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se comprometo a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanarios, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente. Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

ANTONIO URBANO & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotos se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

AGRICULTURA Y JARDINERIA EN LAS ESCUELAS

Deseando favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República, y para secundar las elevadas miras de progreso en materia de instrucción Pública del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinados a la enseñanza en las escuelas o colegios. Consultas referentes a cultivos se harán gratuitamente en

EL INVERNADERO ALFREDO ANDERSON

Profesor de Jardinería del Colegio Superior de Señoritas

¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos La Africana, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos importadores, Antonio Urbano Hno.

¡Lo mejor de Alajuela!

Centro de suscripciones, agencias y comisiones Librería de C. Calvo Fernández y C^a Sucursal de la Joyería VENUS de Heredia, Costa Rica. Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigartería. Depósito permanente de especies fiscales.

AGENCIA TIPOGRAFICA Importación directa. Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc. Teléfono número 8 Apartado número 28 Telégrafo: LIBRERIA

Compre Ud. de ocasión

una hermosa casa nueva, construida contra temblores, situada en el barrio de Aranjuez. Para informes, entenderse con Juan Fuentes Soto, 7^a Avenida Este, N° 80.—San José, agosto de 1913.

Vendo o alquilo

una casa de madera recién construida, propia para una familia regular y situada en esta ciudad, detras de la Iglesia de la Dolores. Dará informes Ricardo Coto Fernández.

A mis compañeros y amigos

Acabo de comprar un contrabajo de muy buena calidad deseando complacer a mi numerosa clientela con sus sonoras y profundas notas. Entenderse conmigo mismo en la venta de calzado que tengo en el Mercado de esta Capital.

VICTORINO GUTIÉRREZ

Platería de París

Frente a «La India» Avenida Central

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda obra artística en metales finos y piedras preciosas. Siempre habrá continua existencia de joyas y obras de arte.

PEDRO CARDOS

ANTIGUA OFICINA DEL MERCADO LADO NORTE

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFÉ

de toda clase al por mayor También ofrece alambre para cercas y hierro para techos, vino de marañón y licores extranjeros. Todo a precios de ocasión

ALBERTO CALVO FERNANDEZ

Ingeniero Topógrafo

Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad que le impidió ejercer su profesión, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

AVISO

Tenemos encargo de colocar DOCE MIL COLONES totalmente o en partes, eso sí dando buena garantía en primera hipoteca. En este periódico informarán.

El Dr. Barrionuevo

avisa a su clientela que ha trasladado su oficina al lado de su casa de habitación, 100 varas al Norte de la Botica Oriental.

HORAS DE CONSULTA 11 a 2 p. m.—6 a 8 de la noche

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina en la forma siguiente: SAN JOSE, Segundo Zonta - CARTAGO, Luis Felipe Odio HEREDIA, Negri Hermanos ALAJUELA, W. Steinvorth & Hno. - LIMON, Isaac Lorig Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir los pedidos a los respectivos Agentes.